

Stehen bringen, aber nicht angreifen. Er hatte doch das Letztere gethan und war in die größte Gefahr gekommen. Auf diese Nachricht ging's im Sturmschritt vorwärts. Der Kurfürst machte zuerst dem Prinzen Lust. Nun kam er unter die Kugeln der Schweden, die schlugen dicht um ihn her ein. Man zielte auf ihn, denn man kannte ihn an seinem weißen Schimmel. Der Stallmeister Frobenius sah das, bot ihm sein Pferd, bestieg den Schimmel und fiel wenige Augenblicke darauf durch eine Stückkugel. Die Schweden drangen wüthend auf die Preußen ein. Schon wichen einige Schaaren, da sprengte der Kurfürst vor und rief: „Muth! ich, euer Fürst, nun euer Hauptmann, will siegen oder ritterlich mit euch sterben!“ Zwei Regimenter Schweden wurden vernichtet, der schwedische Heerführer Wrangel musste den Rückzug nach Fehrbellin (davon hat die Schlacht ihren Namen) antreten, der Sieg war vollständig, der erste, welche die Brandenburger allein und noch dazu über einen Feind gewannen, der bisher für unbesiegbar gehalten wurde. Von der reichen Kriegsbeute gab der Kurfürst dem Landvolke 2000 Wagen und vieles Vieh. Nachdem er in Berlin mit großem Jubel empfangen war, ließ er sogleich einen Dankgottesdienst halten und gab selbst den Text an Jerem. 20, 11: „Der Herr ist bei mir wie ein starker Held, darum werden meine Verfolger fallen.“ Wie in Allem, so gab er auch hier Gott die Ehre; denen, welche ihn über den Sieg beglückwünschten, antwortete er: „Es ist Gottes Wille, der hat es gethan!“

Bald darauf drang der Kurfürst in das schwedische Pommern ein, nahm mehrere Städte und wollte gar zu gern Stettin haben. Derßlinger belagerte es. Ihn zu ärgern hingen die Belagerten ein ungeheures Bild eines Schneiders mit Scheere und Elle am Thurme auf. Endlich mussten sie sich ergeben; sogar Stralsund und Greifswalde. Mit 350 kleinen Schiffen wurde Rügen angegriffen und genommen. Der Kurfürst bestand auf dem Besitz von Hinterpommern; der Kaiser fürchtete einen neuen König der Wenden an der Ostsee und arbeitete entgegen. 16000 Schweden fielen plötzlich (1678) in Preußen ein; die meisten Städte mussten ihnen die Thore öffnen. Da machte sich der Kurfürst in größter Eile mit 5500 Reitern, 3500 Fußgängern und 34 Stück Geschütz auf.